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Niederschrift 

über die Sitzung des Umweltausschusses der Gemeinde Krummesse 

am 17.03.2015 im Dörpshuus (AUO-1318-12-170315) 

 
 

Anwesend (stimmberechtigt): Ausschussvorsitzender Kipp 
Ausschussmitglied Dr. Klinger 
Ausschussmitglied Dr. Bauer 
Ausschussmitglied Johannsen  
Ausschussmitglied Kleinschmidt 
Ausschussmitglied Michaelis, J.-D. 
Gemeindevertreter Heise als Vertreter für 

Ausschussmitglied Macke 

Es fehlt entschuldigt: Ausschussmitglied Macke 

Außerdem anwesend (nicht stimmberechtigt): Gemeindevertreter Fiebelkorn  
Gemeindevertreter Schramm 
Frau Fiebelkorn als Protokollführerin 

 

 

Tagesordnung: 
 
 

1. Eröffnung der Sitzung, Feststellung der Ordnungsmäßigkeit der Einladung, 

der Anwesenheit und der Beschlussfähigkeit 

2. Beschlussfassung über evtl. Einwendungen gegen die Niederschrift der 

Sitzung vom 13.01.2015 

3. Änderungsanträge zur Tagesordnung 

4. Beratung und Beschlussfassung von Tagesordnungspunkten unter 

Ausschluss, der Öffentlichkeit, Verfahrensbeschluss nach § 35 

Gemeindeordnung 

5. Bericht über die Durchführung der Beschlüsse 

6. Mitteilungen des Ausschussvorsitzenden 

7. Einwohnerfragestunde 

8. Informationen zur Ökokontofläche 

9. Vorbereitung der Pflanzaktion am 21.03.2015  

10. Informationen zum und Planung der Aktion „Baum des Jahres“ am 

21.03.2015 

11. Terminplanung 2015 

12. Umgestaltung des Bauerngartens 

13. Verschiedenes zum Aufgabenbereich des Ausschusses 

14. Homepage der Gemeinde / des Umweltausschusses 

15. Schließung der Sitzung 
 

  

 
 

Punkt 1 der Tagesordnung 
Eröffnung der Sitzung, Feststellung der Ordnungsmäßigkeit der Einladung, der Anwesenheit  
und der Beschlussfähigkeit 
Herr Kipp eröffnet die Sitzung um 20.00 Uhr und stellt die Ordnungsmäßigkeit der Einladung, die 
Anwesenheit, sowie die Beschlussfähigkeit fest. 
 
 

Punkt 2 der Tagesordnung 
Beschlussfassung über evtl. Einwendungen gegen die Niederschrift der Sitzung vom 13.01.2015 
Das Protokoll soll unter Top 9 um die Verschiebung der Sitzung vom 24.02.2015 auf den 
17.03.2015 ergänzt werden. 
Mit diesem Zusatz wird das Protokoll einstimmig genehmigt. 
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Punkt 3 der Tagesordnung 
Änderungsanträge zur Tagesordnung 
Die Tagesordnung wird einstimmig um folgenden Tagesordnungspunkt erweitert: 
neu TOP 12: Umgestaltung des Bauerngartens 
Die übrigen Tagesordnungspunkte verschieben sich entsprechend. 
 
 

Punkt 4 der Tagesordnung 
Beratung und Beschlussfassung von Tagesordnungspunkten unter Ausschluss 
der Öffentlichkeit, Verfahrensbeschluss nach § 35 Gemeindeordnung 
Es liegen keine Tagesordnungspunkte vor, die unter Ausschluss der Öffentlichkeit zu beraten 
sind.  
 
 

Punkt 5 der Tagesordnung 
Bericht über die Durchführung der Beschlüsse 
Der Ausschussvorsitzende berichtet, dass  

- am 21.01. der Ortstermin mit Frau Penning von der UNB an der Ökokontofläche 
stattgefunden hat.  

- der Baum des Jahres und das Pflanzmaterial für den 21.03.2015 bestellt wurden. 
- die Anfrage an die Schutzgemeinschaft Deutscher Wald erfolgt ist. 
- die Eiche am Feuerwehrgerätehaus vollständig abgenommen und das Holz 

abtransportiert wurde. 
- die geänderten Termine auf der Homepage der Gemeinde veröffentlicht wurden. 

 
 

Punkt 6 der Tagesordnung 
Mitteilungen des Ausschussvorsitzenden 
Die Einladungen für die Pflanzaktion am kommenden Samstag wurden verteilt, u.a. auch über 
den AK Natur der Dorfschaft Krummesse. 
Die Obstbäume auf der Ausgleichsfläche zwischen Biogasanlage und Tannenweg wurden am 
21.02.2015 durch den AK Natur einem Baumschnitt unterzogen. 
Es wird auf den Termin für die „Saubere Feldmark“ der FWK am 28.03.2015 hingewiesen. 
Treffen ist um 9.00 Uhr an der Feuerwehr. 
Dr. Bauer berichtet, dass Bauer Kipp veranlasst hat, dass im Moorweg die überhängenden Äste 
mittels Knickschere entfernt wurden. 
Weiterhin berichtet er, dass die Wildrosenpflanzung am Wanderweg zum Stegen bei 
Knickarbeiten stark beschädigt wurde. (Hinweis: Bei einer Ortsbegehung wurde festgestellt, dass 
dieses eine Fehlinformation war. Die Anpflanzung ist noch intakt.) 
Dr. Bauer weist darauf hin, dass der letzte Abschnitt des Moorweges nicht mit Pkw befahren 
werden sollte, da der Weg dort unter Wasser steht. 
 
 

Punkt 7 der Tagesordnung 
Einwohnerfragestunde 
Es werden keine Fragen gestellt. 
 
 

Punkt 8 der Tagesordnung 
Informationen zur Ökokontofläche  
Herr Kipp berichtet über das Treffen und die Begehung der Ökokontofläche mit Frau Penning 
von der Unteren Naturschutzbehörde. Diese hat die Ergebnisse der Begehung protokolliert und 
der Gemeinde mit Schreiben vom 04.02.2015 übersandt. Herr Kipp wird dieses Schreiben, sowie 
die Antwort der Gemeinde den Ausschussmitgliedern per Mail übersenden. 
Die bisherige Praxis, des einmal jährlichen Mähens und Abtransport des Mähguts entspricht der 
Vorgabe. 
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Es wurde jedoch bemängelt, dass die Überwegung am westlichen Ende der Ausgleichsfläche 
offenkundig zu häufig befahren wird. Die Gemeinde hat dafür Sorge zu tragen, dass die 
Überfahrten deutlich eingeschränkt werden. 
Der Knick am östlichen Ende der Ökokontofläche ist nicht Bestandteil der Ökokontofläche. Daher 
können die dort erfolgten Pflanzmaßnahmen nicht im Rahmen des Ökokontos angerechnet 
werden. 
Die vom AK Natur angedachte Anlage eines Kleingewässers wurde thematisiert und ist nur unter 
strengen Auflagen ggf. möglich. 
Die Gemeinde wird unter Vorlage einer Pflanzliste die Anrechnung der im Rahmen der letzten 
beiden Pflanzaktionen angelegten dreireihigen Gehölzanpflanzung auf die Ökokontofläche 
beantragen. 
Frau Penning erläutert auf Nachfrage die Nutzung der Ökokontofläche durch Haltung von 
Schafen. Ganzjährig dürften dort maximal vier Mutterschafe, bzw. ab 15.07. eines Jahres neun 
Mutterschafe gehalten werden. 
Dem Schreiben Frau Pennings ist eine Übersicht über den Stand des Ökokontos „Am 
Wanderweg“ beigefügt. Eine Begehung der Fläche ist, beginnend im Mai 2015, alle drei Jahre 
durchzuführen. 
 
    

Punkt 9 und 10 der Tagesordnung 
Vorbereitung der Pflanzaktion am 21.03.2015 
Informationen zum und Planung der Aktion „Baum des Jahres“ am 21.03.2015 
Am Samstag, d. 21.03. findet ab 10 Uhr die Pflanzaktion und die Aktion Baum des Jahres statt.  
Die drei Bäume wurden bei der Gärtnerei Macke bestellt. Es wurden jedoch bisher nur zwei 
geliefert. Der dritte Baum soll noch nachgeliefert werden. Ein Feldahorn wurde als einzeln 
stehender Baum des Jahres gepflanzt. Die anderen beiden Exemplare sollen als Überhälter in 
dem Gehölzstreifen gepflanzt werden. Die Kosten für die drei Bäume belaufen sich auf ca. 500,-
€. Die Knickpflanzen liegen bereits auf der Gänsewiese bereit. Auch für den Mutterboden und 
den Wasserwagen wurde bereits gesorgt. 
Dr. Klinger hat sich intensiv mit dem Baum des Jahres beschäftigt und stellt den Feldahorn vor. 
Am Pflanztag wird es wieder Getränke und einen kleinen Imbiss geben. Manfred Koth und Karen 
Johannsen werden die Teilnehmer versorgen. 
Die Anfrage bei der Schutzgemeinschaft Deutscher Wald hat ergeben, dass eine Rechnung über 
angeschaffte Pflanzen dort eingereicht werden kann und dann ggf. ein Zuschuss gewährt wird.  
Familie Großeholz hatte der Gemeinde einige Bäume in Kübeln in Aussicht gestellt. Diese 
werden jedoch noch nicht zur Pflanzaktion zur Verfügung stehen. Familie Großeholz wird der 
Gemeinde mitteilen, wann es so weit ist. 
 
 

Punkt 11 der Tagesordnung 
Terminplanung 2015 
Die für den 21.04. vorgesehene nächste Sitzung des Umweltausschusses wird einstimmig auf 
den 28.04.2015 verschoben. 
 
 

Punkt 12 der Tagesordnung 
Umgestaltung des Bauerngartens 
Herr Fiebelkorn schlägt vor, einen Teil des Bauerngartens einzuebnen, um den Pflegeaufwand 
zu reduzieren und eine weitere Fläche zu schaffen, die für Veranstaltungen am Dörpshuus 
genutzt werden kann. Der Ausschuss wird die Fläche im Rahmen der nächsten Sitzung in 
Augenschein nehmen und dann über diesen Punkt beraten. In den Fraktionen sollte dieser Punkt 
vorab schon einmal diskutiert werden. 
 
 

Punkt 13 der Tagesordnung 
Verschiedenes 
Im Kählstorfer Weg besteht ein Problem mit dem Ablauf des Regenwassers. Vom Amt 
Berkenthin wurde die Möglichkeit geprüft, über einen Stichweg einen neuen Ablauf ins Moor zu 
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legen. Da der Eigentümer dieser Flächen hierfür jedoch keine Einwilligung erteilt, kann diese 
Lösung nicht realisiert werden. Nun muss eine andere Lösung ausgearbeitet werden. 
In der Langen Reihe, Höhe Hausnummer 13 steht eine vierstämmige Ulme. Anwohner haben 
erneut angefragt, ob diese gefällt werden könnte. Sie tragen vor, dass die Befürchtung besteht, 
diese könnte auseinander brechen. 
Auf dem Grundstück Lange Reihe 20 / 20a wurde eine imposante und straßenprägende 
Kastanie gefällt. Es wird die Frage aufgeworfen, ob bekannt ist, ob für die Fällung eine 
Genehmigung vorlag. Hierzu liegen keine Informationen vor.   
 
 

Punkt 14 der Tagesordnung 
Homepage der Gemeinde 
Auf der Homepage soll die Terminverschiebung und das Portrait des Baums des Jahres mit 
Hinweis auf seinen Standort veröffentlicht werden. 
Fotos von der Pflanzaktion sollen mit einem kurzen Textteil an Herrn Schramm gesandt werden; 
er wird die Informationen dann an „3 für Alles“ weiterleiten. 
 
 

Punkt 15 der Tagesordnung 
Schließung der Sitzung  
Herr Kipp schließt die Sitzung um 21.22 Uhr. 
 
 
 
 
 
 
____________________      __________________ 
Kipp         Fiebelkorn 
Ausschussvorsitzender      Protokollführerin 


